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Глава комитета по природопользованию и ЛПК Александр ДЯТЛОВ

уверен, что молодежной политикой в областном Собрании депутатов

должны заниматься «новобранцы».  Теперь своей главной задачей

он считает обеспечение баланса интересов игроков  лесного рынка 

——>|4

«Лесная» фамилия сыграла роль...»
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Губерния
Личный опыт: Как предпринимателю попасть в посещаемый ТЦАкценты

Уже на стартовом этапе 
стало понятно, что как тако-
вого прейскуранта с точны-
ми ценами на аренду квад-
ратного метра, как и списка 
свободных площадей, пожа-
луй, никто не предоставит: 
сегодня все меняется слиш-
ком быстро. Каждое предло-
жение будет рассмотрено в 
индивидуальном порядке. 
Прежде чем дать «добро» 
на открытие нового отдела, 
руководитель или менеджер 
среднего звена в современ-
ном торговом центре скорее 
всего запросит презента-
цию с концепцией выклад-
ки товара - это затратно по 
времени, но в любом случае 
полезно для дальнейшего 
развития бизнеса.

«Владелец торгового 
центра должен понимать, 
кого он к себе впускает, поэ-
тому и просит прежде всего 
сделать дизайн-проект. Мо-
жет быть, ваш отдел вообще 
не вписывается в нашу кон-
цепцию», – пояснили в ком-
пании «Титан-Девелопмент».

Регулярно после откры-
тия нового ТЦ в городе по-
вторяется одна и та же исто-
рия: в разрекламированный 
магазин переезжают арен-
даторы из «старых» торго-
вых центров, в Архангельск 
приходят другие известные 
федеральные и мировые 
бренды, а освободившиеся 
в результате этой «мигра-

ции» места занимают пред-
приниматели с менее пре-
стижных площадок. 

Впрочем, есть исклю-
чения - у арендодателей 
своя математика. В мага-
зине «Светлана», к приме-
ру, арендные ставки тради-
ционно остаются одними из 
самых высоких. В 2009 году 
«Бизнес-класс» публиковал 
рейтинг торговых центров 
Архангельска, основываясь 
на исследовании маркетин-
гового агентства «Медиана», 
- тогда в «Светлане» предла-
гали квадратный метр по ре-
кордной для областного цен-
тра цене в 5500 рублей. Спу-
стя шесть лет ситуация из-
менилась не сильно: на пер-
вом этаже торгового центра 
оказались свободны все-
го несколько мест по 4500 и 
5000 рублей за «квадрат»*.

Компания «Регион-С», в 
собственности которой на-
ходится «Светлана», такие 
расценки объясняет высо-
кой проходимостью пере-
крестка Троицкого проспек-
та и улицы Поморской. В те-
ории это так, но на практи-
ке проходимость далеко 
«не равна» посещаемости. 
По данным того же иссле-
дования агентства «Меди-
ана», всего 13% опрошен-
ных предпочитали «Светла-
ну» другим ТЦ. С 2009 года 
в Архангельске появилось 
несколько крупных торгово-
развлекательных комплек-
сов, и не нужно быть экс-
пертом в сфере аренды не-
движимости, чтобы предпо-

ложить, что с их открытием 
популярность «Светланы» не 
выросла.

В других торговых цен-
трах компании «Регион-С» 
свободных мест оказалось 
тоже немного. В «Европар-
ке» начинающему предпри-
нимателю, пожелавшему от-
крыть свой отдел, скажем, 
молодежной одежды пред-
ложили только две площад-
ки примерно по 30 и 20 кв. м 
по цене 2000 рублей за кв. 
м. В «Пирамиде - 40-метро-
вый отдел за 1000 руб./кв. м. 
В «Атриуме» оказались сво-
бодны только большие от-
делы, явно не подходящие 
для стартапа. В «Сити-цен-
тре» готовы были предоста-
вить самое маленькое место 
в 10,6 кв. м по 1300 рублей за 
«квадрат». На тот момент пу-
стовал отдел в «Престиже» 
в 100 кв. м всего по 800 руб-
лей за кв. м.

В целом стоимость арен-
ды для предпринимателей 
без франшизы в наибо-
лее посещаемых ТЦ Архан-
гельска колеблется от 800 
до 5000  рублей за кв. м - в 
зависимости от этажа кон-
кретного магазина. За ори-
ентировочную отметку мож-
но взять 2000 рублей за кв. 
м. Найти свободный отдел 
менее двадцати «квадра-
тов» будет сложно, но уча-
сток в 40 кв. м по приемле-
мой цене получить вполне 
реально.

«Допустим, средняя 
цена действительно 2000 
рублей за кв. м. Следова-
тельно, за 40 кв. м арендо-
дателю нужно будет платить 
80 тысяч рублей ежемесяч-
но. Плюс налоги, электро-
энергия, зарплата продав-
цам... При хорошем раскла-
де, навскидку, нужно в ме-
сяц продавать товара на 560 
тысяч рублей, чтобы иметь 
какую-то прибыль. Это де-
вять продаж в день при 
среднем чеке в две тысячи. 
Чтобы бизнес держался, не-
обходимо зарабатывать ми-
нимум 480-500 тысяч», - по-

яснили в офисе компании 
«Титан-Девелопмент».

Кроме того, помимо за-
трат на аренду, в первое 
время придется потратить-
ся на небольшой ремонт 
или полное переоформле-
ние отдела, покупку обору-
дования для размещения 
товара. В некоторых торго-
вых центрах есть свободные 
площади с черновой отдел-
кой: вложений будет больше 
и в счет аренды эти деньги 
не пойдут, зато предложе-
ний достаточно - забирайте 
хоть сейчас.

Представители ком-
мерческих отделов и в «Ти-
тан-Девелопмент», и в 
«Регион-С» посоветовали 
начать с малого: так назы-
ваемых «островков» в тор-
говых центрах - небольших 
площадок в проходах меж-
ду торговыми рядами. Ква-
дратный метр «острова» 
обычно самый дорогой в 
ТЦ, однако эти отделы рас-
положены в самых прохо-
димых местах и весь товар 
всегда на виду. К тому же в 
большинстве случаев они не 
требуют ремонта - затраты 
на обустройство торгового 
места ограничатся расхода-
ми на установку витрин.

В «Титан-Арене» ква-
дратный метр «острова» на 
первом этаже ТРЦ обойдет-
ся в 10 тысяч рублей - сей-
час, пожалуй, это одна из 
самых высоких арендных 
ставок в Архангельске. Ми-
нимальный размер тако-
го отдела - примерно 5 кв. 
м. На втором-третьем эта-
жах цены ниже в полтора-
два раза. Получается, мак-
симально бюджетный и эф-
фективный вариант - свой 
отдел в новом ТРЦ, пусть не-
большой, но на людном ме-
сте, рядом с подходящим 
якорным отделом: аренда 
будет стоить примерно 25 
тысяч рублей в месяц. Оста-
лось только дождаться по-
нижения ставок, прогнози-
руемого гильдией риэлто-
ров.

Таких не берут в арендаторы?
По прогнозам 
областной Гильдии 
риэлторов, ставки 
на рынке торговой 
недвижимости 
в Архангельске для 
якорных арендаторов 
в ближайшем 
будущем могут 
опуститься до уровня 
эксплуатационных 
расходов, а для 
неякорных примерно 
на треть. «БК» 
провел небольшой 
эксперимент, 
чтобы выяснить, 
на каких условиях 
начинающий 
предприниматель 
может сегодня 
«войти» 
в посещаемый 
торговый центр. 

Артем БОТЫГИН

журналист

БК

 ■ «Звёздочка» завершила 
модернизацию «Подмосковья»

В Северодвинске, в ЦС «Звёздочка», состоялась 

торжественная церемония вывода из эллинга после 

модернизации атомной подводной лодки «Подмоско-

вье». Ракетные отсеки перестроены под жилые и пред-

назначенные для научной работы.

Субмарина была построена в 1986 году на Северном ма-
шиностроительном предприятии. Ремонт и модернизация 
подводной лодки проводились с 1999-го. На АПЛ установ-
лено оборудование для стыковки атомных глубоководных 
станций. Одним из основных направлений работы экипажа 
станет обследование шельфа арктических морей.

После спуска «Подмосковья» на воду командный состав 
субмарины и специалисты «Звёздочки» приступят к выпол-
нению программы швартовых и заводских ходовых испы-
таний.

 ■Новое дело о «крышевании» 
игорного бизнеса – в суде

Утверждено обвинительное заключение по уго-

ловному делу в отношении предпринимателя Сергея 

САХАРОВА: по версии следствия, он систематически 

передавал взятки сотруднику управления экономи-

ческой безопасности и противодействия коррупции 

УМВД России по Архангельской области за «лояль-

ность» к игорному бизнесу.

Установлено, что в период с 1 июня по 30 ноября 2013 
года Сахаров, занимавшийся незаконной деятельностью 
по проведению азартных игр с использованием игрового 
оборудования на территории Архангельска (по адресам: 
пр. Обводный канал, д. 46 и ул. Ярославская, д. 65) запла-
тил в сумме 140 000 рублей старшему оперуполномочен-
ному по особо важным делам управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции УМВД России 
по Архангельской области. 

Сотрудник правоохранительных органов действовал 
в составе организованной преступной группы, сообщая 
бизнесмену конфиденциальную служебную информацию о 
времени проведения выездных проверок. «Оплачивались» 
также отмена таких проверок и непривлечение к админи-
стративной и уголовной ответственности за организацию 
азартных игр вне игорных зон. 

Уголовное дело направлено в Соломбальский районный 
суд г. Архангельска для рассмотрения по существу. Дело в 
отношении сотрудника полиции расследуется СУ СК Рос-
сии по АО и Ненецкому АО, сообщает пресс-служба проку-
ратуры Архангельской области.

 ■Фермеры региона получили 
гранты второй раз за год

В Архангельской области фермеры во второй раз 

за год приняли участие в конкурсе на предоставление 

грантов на развитие хозяйства. Это стало возможным 

в связи с принятием Правительством РФ решения о до-

полнительном финансировании фермерских проектов.

На второй конкурс подали документы 26 фермеров. 
Большая часть заявителей были из Красноборского, Вель-
ского, Вилегодского и Мезенского районов. Комиссия опре-
делила 12 победителей. Средний размер гранта составил 
около 1,3 млн рублей, сообщает пресс-центр Правитель-
ства Архангельской области.

«Из федерального бюджета региону дополнительно 
было выделено 14,7 млн рублей, в региональной казне на 
эти цели заложено 600 тысяч. Таким образом, победите-
лям конкурса будет оказана государственная поддержка 
в размере 15,3 млн рублей», — пояснил министр агропро-
мышленного комплекса и торговли Архангельской области 
Дмитрий КАРЕЛЬСКИЙ.

 ■ «Ростелеком»
меняет сетку вещания

С 17 августа «Ростелеком» приступает к измене-

нию последовательности расположения телевизион-

ных каналов в сетях кабельного, цифрового и интерак-

тивного ТВ. Согласно федеральным законам «О связи» 

и «О средствах массовой информации», обязательные 

общедоступные телеканалы должны занимать пер-

вые 20 позиций.

Очередность телеканалов для абонентов «Ростелекома» 
в Архангельской области будет выглядеть следующим об-
разом: «Первый канал», «Россия-1», «Россия-2», который с 
1 ноября будет называться «Матч ТВ», НТВ, «Петербург – 5 
канал», «Россия-К», «Россия-24», «Карусель», «Обществен-
ное телевидение России», ТВЦ, «Рен ТВ», «Спас», СТС, «До-
машний», «ТВ3», «НТВ Плюс Спорт», «Звезда», «Мир», «ТНТ» 
и «Муз-ТВ».

При этом абоненты кабельного телевидения, как и пре-
жде, могут настроить порядок каналов под себя с помощью 
функционала приемника. Абоненты цифрового и интерак-
тивного ТВ «Ростелекома» могут формировать и в дальней-
шем управлять списком «избранного» через раздел «Люби-
мые каналы», сообщает пресс-служба компании.
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*Все цены приведены на день подготовки материала, по итогам встреч с пред-
ставителями компаний «Титан-Девелопмент» и «Регион-С» (www.tdevelop.ru, www.
gk-region).
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Эхо недели
В Архангельской обла-

сти за нарушение профес-

сиональной этики наказа-

ны пять адвокатов. Все-

го за 1-е полугодие 2015 

года в адрес управления 

Минюста РФ поступило 

11 сообщений о наруше-

нии защитниками законо-

дательства. Самый гром-

кий случай произошел в 

Архангельске: адвокат, 

защищая фигуранта резо-

нансного уголовного дела, 

передавал записки подо-

зреваемого оставшимся 

на свободе подельникам. 

73%
Акценты

Индикатор: Врио губернатора недоволен блогами подчинённых

«Я прошу не реагиро-
вать на поступающие во-
просы отписками в стиле 
«отстань», - заявил  Игорь 
Орлов. - Вот мы, к примеру, 
часто встречаемся с пред-
ставителями малого биз-
неса в лесопромышлен-
ном комплексе, пытаемся 
наладить диалог, а потом 
они читают в блогах чинов-
ников регионального пра-
вительства фразы вроде: 
«Осенью нормативные до-
кументы изменятся, тогда 
и будет все понятно». По-
сле такого легко догадать-

ся, что предприниматели 
говорят про нас в кулуарах. 
Теперь в критерии оценки 
качества вашей работы бу-
дут входить полноценные и 
развернутые ответы на во-
просы населения. Лучше от-
ветить на два вопроса в не-
делю, зато достойно. В про-
тивном случае мы превра-
тимся в «интернет-чинов-
ников» и тем самым толь-
ко ухудшим состояние дел 
в области. Поручаю агент-
ству по печати и СМИ знако-
мить меня с образцами пе-
реписки сотрудников пра-
вительства с жителями ре-
гиона».  

Кроме того, Игорь Ор-
лов дал распоряжение ми-

нистерству здравоохране-
ния объяснить врачам Но-
водвинской центральной 
городской больницы, кото-
рые в этом году отметились  
протестами против малень-
ких зарплат, как формируют-
ся их доходы. 

«Кто-то дал врачам нео-
боснованные обещания, и 
возник конфликт, перетек-
ший в политическое  русло, 
- уверен Игорь Анатольевич. 
- Откуда там взяться высо-
ким зарплатам, если паци-
енты, видя все это, предпо-
читают ездить лечиться в 
Архангельск?».

Бальзамом на общем 
негативном фоне стал от-
чет министра финансов Ар-
хангельской области Еле-
ны Усачевой об исполнении 
бюджета за первое полуго-
дие 2015 года. По ее словам, 
налоговые платежи поступа-
ют «достаточно уверенно», 
доходы казны выросли на 
3,8%. Правда, по оценке ми-
нистра, этот результат до-
стигнут в основном за счет 
работы судостроительных 
предприятий Северодвин-
ска. Государственный долг 
области удалось уменьшить 
на 2,1 млрд рублей - теперь 
он составляет 30,6 млрд. 

«За шесть месяцев казна 
области получила 21,8 млрд 
рублей налоговых поступле-
ний  - это 52% от годового 
плана, - уточнила Елена Уса-
чева. - В прошлом году на ту 
же дату этот показатель на-
ходился на уровне примерно 
45%. В абсолютном выраже-
нии налоговая база  выросла 
на 3,8 млрд рублей. Такой ре-
зультат обусловлен хороши-
ми поступлениями налога на 
прибыль от «оборонки»». 

В первом полугодии 
бюджет Архангельской об-
ласти оказался в профиците 
в 0,5 млрд рублей. Однако, 
со слов министра, это «тех-
нический результат». 

«Он говорит о том, что 
мы больше гасили долговых 
обязательств, чем привле-
кали. Кроме того, мы улуч-
шили структуру долга: на се-
годняшний день  доля  ком-
мерческих кредитов в нем 
снизилась  с 66% до 40%», 
- добавила Елена Усачева. 

Вместе с тем министр 
отметила падение собирае-
мости налога на доходы фи-
зических лиц. Она связыва-
ет это с тем, что многие ра-
ботодатели в условиях кри-
зиса экономят на фондах за-
работной платы.

Игорь Орлов:

«Мы превращаемся 
в интернет-чиновников»
Временно исполняющий обязанности 
губернатора Игорь ОРЛОВ на заседании 
правительства области отчитал своих 
подчиненных за «отмазки» в ответ на 
интеренет-обращения людей по насущным 
вопросам и поручил агентству по печати 
и СМИ знакомить его в текущем режиме 
с образцами такой переписки. Министр 
финансов Елена УСАЧЕВА сообщила 
о снижении госдолга и доли в нем 
коммерческих кредитов. 

Пресс-релиз

 ■Особые люди
в здоровом обществе

22 августа в Архангельске, в МБУ «Опорно-экспе-

риментальный реабилитационный центр для детей с 

ограниченными возможностями», пройдет стратеги-

ческая сессия «Жизнь особых людей в здоровом об-

ществе».

Целью мероприятия является содействие инициирова-
нию, продвижению и развитию гражданских инициатив на 
территории Архангельской области в социальной сфере. 
Сессию организуют правительство региона и Корпорация 
развития Архангельской области.

В мероприятии примут участие представители обще-
ственных организаций, региональных министерств, роди-
тели детей-инвалидов, люди с ограниченными возможно-
стями здоровья.

По итогам сессии будет составлена «дорожная карта», 
в которую войдут предложенные социальные инициативы 
и проекты, направленные на решение актуальных проблем 
людей с инвалидностью.

Стратегические сессии по методике Корпорации раз-
вития Архангельской области позволяют акцентировать 
внимание ресурсодержателей на конкретных социальных 
задачах.

Мероприятие пройдет по адресу:

г. Архангельск, ул. Урицкого, д. 51, корп. 1.

Приглашается пресса.

Справки по телефону: +79214757945.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Сотрудничество

С 15 сентября открывается новое направление пасса-

жирских авиаперевозок Архангельск - Ярославль. Про-

дажа билетов на рейсы уже началась. Перелеты будут 

осуществляться каждый вторник: с отправлением из 

Архангельска в 7.10, из Ярославля в 10.10. Стоимость 

билета на прямой рейс колеблется от 2600 до 4500 руб.

- на столько увеличилось 

количество должников 

перед кредитными орга-

низациями в Архангель-

ской области, сообщает 

региональное управле-

ние Федеральной служ-

бы судебных приставов. 

 ■Китайцы планируют участие
в «перестройке» порта

В Архангельской области побывали представители 

китайской компании «Поли Технолоджи»: цель визита 

— оценить перспективы участия в реализации проекта 

строительства глубоководного района морского порта.

Проект предполагает создание новой портовой инфра-
структуры в 55 км севернее Архангельска, с грузооборотом 
до 45 млн тонн в год. Глубоководный район позволит прини-
мать крупнотоннажные суда дедвейтом до 100 тысяч тонн. 
При этом значительно сокращается расстояние доставки 
грузов. Так, маршрут перевозки товаров из Китая в страны 
Европы по сравнению с традиционной логистикой, завязан-
ной на Суэцкий канал, становится короче в среднем на 40%.

«У этого проекта очень хорошие перспективы, поэто-
му мы заинтересованы участвовать в нем, – отметил за-
меститель генерального директора компании «Поли Тех-
нолоджи» Сун ЛИНЬ. 

В ближайшие несколько месяцев руководство регио-
на представит потенциальным партнерам финансово-эко-
номическую модель реализации этого проекта, сообщает 
пресс-центр Правительства Архангельской области.

 ■ «Вельский лесозавод» 
оштрафован за свалки отходов

Прокуратура Вельского района в ходе проведения 

совместной проверки с сотрудниками ГУ МЧС РФ по 

Архангельской области и местными органами власти 

выявила нарушения природоохранного законодатель-

ства в деятельности ООО «Вельский лесозавод».

Установлено, что предприятие систематически скла-
дирует отходы лесопиления на прилегающих земельных 
участках. Суд встал на сторону прокуратуры, возложив на 
ООО «Вельский лесозавод» обязанность очистить земли 
от лесного мусора.

Завод как юридическое лицо и его гендиректор привле-
чены к административной ответственности по ст. 7.1 КоАП 
РФ (самовольное занятие земельного участка): штрафы 
составляют 50 тысяч и 20 тысяч рублей соответственно.

 ■Завершено расследование дела 
о кражах в ТЦ «Петромост»

Заместителем прокурора города Архангельска ут-

верждено обвинительное заключение по уголовному 

делу в отношении троих жителей областного центра, 

обвиняемых в совершении преступлений, предусмо-

тренных ч. 2 ст. 158 УК РФ (кража).

Установлено, что молодые люди в период с 10 февраля 
по 7 мая 2015 года ночью неоднократно взламывали замки 
на дверцах лотерейного аппарата, находящегося на 1-м эта-
же ТЦ «Петромост», расположенного на проспекте Ленин-
градский, и похищали оттуда денежные средства, принад-
лежащие ООО «Архторг». Общая сумма ущерба составляет 
более 220 тысяч рублей. Уголовное дело направлено в Ло-
моносовский районный суд для рассмотрения по существу.

 ■В Архангельске
продолжается ремонт дорог

С 17 августа запланировано начало ремонтных ра-

бот на перекрестке улицы Воскресенской и проспек-

та Ломоносова, а также в округе Варавино-Фактория 

- на улице Белогорской, сообщает пресс-служба мэ-

рии областного центра.

В ближайшие дни закончатся работы на перекрёстках 
пр. Троицкого с улицами  Вологодской и Гайдара. Там идет 
ремонт горловин колодцев и дождеприемников ливневой 
канализации. Также началось фрезерование полотна на 
участке проспекта от ул. Логинова до ул. Садовой.

 ■В области появится завод 
по производству СПГ

В ближайшие два месяца специалисты объединен-

ных машиностроительных заводов (ОМЗ) разработают 

концепт-проект завода сжиженного природного газа 

на территории Архангельска. 

Речь идет о развитии производства комплектующих для 
изготовления винторулевых колонок и других движительных 
судовых систем, разрабатываемых на ОАО «ЦС «Звёздочка». 

«Проект завода СПГ имеет особое значение для разви-
тия региона, поэтому правительство готово оказать нашим 
партнерам всяческое содействие в его реализации. Мы от-
дельно обсудили аспект оснащенности завода, договорив-
шись, что на производстве будет применяться отечествен-
ное оборудование», - уточнил министр промышленности и 
строительства Андрей ШЕСТАКОВ.

Прецедент

 ■Чиновник мэрии, обвинявшийся 
в халатности, амнистирован

Октябрьский районный суд прекратил уголовное 

дело в отношении бывшего руководителя отдела стро-

ительства департамента городского хозяйства мэрии 

Архангельска Михаила ПЕТУХОВА, обвинявшегося в 

совершении преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 

293 УК РФ (халатность).

Судом было установлено, что в период с марта 2011 
года по декабрь 2012-го Петухов в рамках муниципально-
го контракта на возведение четырех домов на улице До-
ковской выплатил подрядчику денежные средства за фак-
тически невыполненные работы. Ущерб, причиненный му-
ниципалитету, оценивается в 43 млн рублей. Дома пред-
назначены для переселения граждан из ветхого и аварий-
ного жилья.

Уголовное дело прекращено в соответствии с поста-
новлением Госдумы «Об объявлении амнистии в связи с 
70-летием Победы в Великой Отечественной войне 1941 – 
1945 годов». Основаниями для применения акта об амни-
стии послужили  возраст обвиняемого (55 лет), соверше-
ние преступления небольшой тяжести и отсутствие у него 
судимостей.
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Деловая среда
Депутатский портфель: Золотая середина для леспрома

- Как-то неожиданно вы 

переключились с моло-

дежной политики и спор-

та на экономику. С чем это 

связано?

- Губернатор Игорь ОР-
ЛОВ посчитал, что в этом 
созыве парламента должен 
быть комитет по ЛПК, так как 
у нас все-таки лесной регион. 
Возглавить его предложили 
мне. Молодежной полити-
кой должны заниматься, со-
ответственно, молодые де-
путаты. Например, Екатери-
на ПОЗДЕЕВА, прошедшая 
в облсобрание в моем изби-
рательном округе по списку 
партии «Единая Россия».

Наверное, «лесная» фа-
милия сыграла роль в смене 
депутатских ориентиров... А 
если серьезно - долго сове-
товался с коллегами, ведь 
раньше с ЛПК никогда не пе-
ресекался.  У меня и бизне-
са такого нет. В итоге пришли 
к выводу о том, что комитет в 
любом случае не примет ини-
циатив, которые могут навре-
дить ЛПК. Наша задача по-
нятна: создать законодатель-
ную базу, которая будет спо-
собствовать работе предпри-
ятий. И в первую очередь мы 
должны оказывать поддержку 
малому и среднему бизнесу. 

- А представители ма-

лого бизнеса сетуют, что 

власти как раз оказывают 

поддержку тем, кто в ней 

нуждается меньше всего: 

состоявшимся гигантам 

индустрии - в частности, 

Котласскому и Архангель-

скому ЦБК.

- Согласен, есть такие об-
ращения. Дело в том, что Фе-
дерация придумывает, так бу-
дем говорить, свои законы по 
поддержке бизнеса на тер-
ритории России, в том числе 
подразумевающие создание 
кластеров, которые предус-
матривают финансирование 
в размере 95% федеральных 
средств и 5% региональных. 
В то же время, чтобы реали-
зовать любой частный ин-
вестпроект на территории 
области и получить под него 
лесосеку на льготных усло-
виях (50% от арендной пла-
ты), надо выложить из свое-
го кармана порядка 300 млн 
рублей. Естественно, что та-
кие финансовые затраты - это 
не про малый и средний биз-
нес. Поэтому его представи-
тели и жалуются на неспра-
ведливый подход и тоже про-
сят льготную аренду. Я счи-
таю, необходимо разрабо-
тать региональные програм-
мы поддержки предпринима-
телей, реализующих инвест-
проекты с капитальными вло-
жениями до 300 млн рублей, и 
предоставлять им также 50% 
льготу.

Областное Собрание по-
стоянно дискутирует с Феде-
рацией по этому поводу. На-
пример, необходим закон о 

конкурсах на распределение 
лесфонда для тех, кто имеет 
производственные мощности 
по переработке древесины на 
территории субъекта. Сегод-
ня на торги может заявиться 
любой игрок, и лесосека за-
частую уходит предприяти-
ям, базирующимся в дру-
гих регионах. Возникает еще 
одна проблема: если открыть 
торги, нет никакой гарантии, 
что именно наши небольшие 
предприятия на них победят. 

Сейчас для голосования 
на сессии облсобрания гото-
вится обращение комитета к 
председателю Госдумы Сер-
гею НАРЫШКИНУ с прось-
бой внести изменения в Лес-
ной кодекс РФ, чтобы пред-
приниматели и организации, 
располагающие собственным 
производством,  участвовали 

в конкурсных процедурах на 
предоставление лесфонда. 

Мы долгое время боро-
лись за легитимизацию заго-
товки древесины в упрощен-
ном порядке (договор купли-
продажи) для малого и сред-
него бизнеса. Соответствую-
щий областной закон, подго-
товленный комитетом, напом-
ню, опротестовала прокурату-
ра. Дело дошло до Верховного 
суда РФ, который поддержал 
ее позицию. Но почти полго-
да у предпринимателей была 
возможность работать в упро-
щенном порядке, региональ-
ный бюджет дополнитель-
но получил более 70 млн ру-
блей. Кстати, в итоге в июне 
2015 года Госдума приняла 
закон с такими же изменени-
ями, и с октября он зарабо-
тает.  Мы ждали, что в нем бу-

Председатель комитета по 
природопользованию и лесопромышленному 
комплексу Архангельского областного 
Собрания депутатов Александр ДЯТЛОВ 
уверен, что именно малый бизнес в первую 
очередь должен пользоваться льготами по 
аренде лесосеки. Он уверен, что в рамках 
кластерного развития крупные предприятия 
ЛПК найдут точки взаимовыгодного 
сотрудничества с предпринимателями.  

Малый бизнес просит л  

Ритейл: Меняющиеся правила игры в сфере продажи спиртного грозят уходом бизнеса в тень

Дружить с ЕГАИС: новые требования к торг

Причина необходимости технического 
переоснащения - введение единой государ-
ственной автоматизированной информаци-
онной системы (ЕГАИС): это глобальная база 
данных всего ввезенного или произведенно-
го в стране алкоголя, куда информация по-
ступает через Интернет, - отсюда и возрос-
шие системные требования. 

Проект стартовал в 2006 году. В 2012-м к 
нему подключились производители и импор-
теры. С 1 января 2016 года в ЕГАИС данные о 
приобретенном алкоголе будут вносить опто-
вые закупщики, с июля 2016-го — розничные 
продавцы. В 2017 году ЕГАИС станет обяза-

тельной и в населенных пунктах с числом жи-
телей менее 3000 человек, где пока, в поряд-
ке исключения, система не будет применять-
ся. Кроме того, от обязательной фиксации в 
ЕГАИС до поры до времени освобождаются 
продавцы пива и других некрепких спиртных 
напитков, а также предприятия сферы обще-
пита и виноделы, которые производят алко-
голь из собственного винограда. На год, в 
сравнении с другими регионами, получили 
«отсрочку» с ЕГАИС предприниматели Кры-
ма и Севастополя.

Для работы в ЕГАИС нужен компьютер, ко-
торый будет выполнять роль сервера, про-

граммный модуль (один на магазин), крипто-
ключ, программное обеспечение (ПО), до-
работанное под систему, сканер 2D штрих-
кодов, фискальный регистратор с возмож-
ностью генерации QR-кодов. Представители 
компании «АТОЛ», которая предлагает обору-
дование и ПО для автоматизации предпри-
ятий торговли и уже официально работает с 
ЕГАИС, рассказали, что комплект одного ра-
бочего места без учета сервера будет стоить 
от 40 тысяч рублей.

«Продавать спиртное будет сложнее 
и дороже. Поэтому изменения могут при-
вести к тому, что часть продавцов на этом 
рынке может уйти в тень, а в магазинах бу-
дет создан специальный отдел или оставят 
одну кассу для продажи спиртного. Что ка-
сается последнего, я считаю, что это будет 
даже удобнее и проще - и для предприни-
мателей, и для покупателей. Специалисты 
Росалкорегулирования (РАР) уверяют, что 
знают, как бороться с «теневиками». Более 
половины алкоголя в России - «серый», по-
этому и вкладывается столько ресурсов в 
ЕГАИС, - рассказал «БК» руководитель на-

правления продаж компании «АТОЛ» Па-

вел КОТОВ.

Кроме очевидных плюсов ЕГАИС в борь-
бе с контрафактом, в компании «АС ЦЕНТР» 
- представительстве «АТОЛ» в Архангельске 
- упоминают и про прозрачность происхож-
дения продукции для потребителей. Про-
зрачность будет достигаться благодаря че-
тырем фильтрам: производитель должен вне-
сти товар в базу ЕГАИС, дистрибутор/опто-
вик - проверить его подлинность при покуп-
ке, еще одна проверка - в точке розничной 
продажи, а покупатель получит на руки чек-
слип с QR-кодом и ссылкой на сайт ЕГАИС, 
где он найдет информацию о дате и месте 
розлива продукта.

Если в торговой точке прервется связь 
с Интернетом, в течение трех суток все QR-
коды и ссылки генерируются и хранятся вне 
сети. Спустя 72 часа, которые даются на 
устранение неполадок, провести алкоголь 
через кассу будет невозможно. Когда сое-
динение с Сетью возобновится, созданные 
ранее данные о продаже алкоголя появятся 
догрузятся на сайт РАР.

До вступлений в силу изменений в федеральном законодательстве в 
части продажи спиртных напитков осталось меньше года: продавцам 
предстоит провести серьезную ревизию имеющегося оборудования 
и программного обеспечения, используемого при продаже алкоголя, 
по итогам которой старое «железо», возможно, придется заменить. 
Компании, занимающиеся поставкой необходимой техники и 
программ, уже вовсю предлагают новые устройства, подчеркивая, что 
времени на модернизацию не так много.  
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Деловая среда

Пресс-релиз

К участию в презентационном дне пригла-
шаются юридические лица, производящие 
(предлагающие к поставке) электротехниче-
скую продукцию, спецодежду и оказываю-
щие услуги для предприятий электроэнер-
гетики. Страница для регистрации участни-
ков доступна на портале проекта: http://www.
mrsksevzap.ru/corporatepresentationday. Уча-
стие в мероприятии возможно в очной и заоч-
ной формах, в формате выставки (экспресс-
презентации), а также в статусе гостя.

В IV квартале 2015 года темой Корпоратив-
ного презентационного дня станут инновации и 
импортозамещение в сфере устройств релей-
ной защиты и противоаварийной автоматики.

Пресс-служба филиала «Архэнерго»

Корпоративный презентационный 
день МРСК Северо-Запада

Публичное акционерное общество «МРСК Северо-Запада»  (дочерняя компа-

ния ПАО «Россети») 16 сентября проводит в Архангельске Корпоративный презен-

тационный день для производителей и поставщиков электротехнической продук-

ции. На встрече  с представителями бизнеса специалисты энергокомпании рас-

смотрят инновационные решения в области высоковольтного оборудования 6-35 

кВ и перспективы импортозамещения в данном сегменте.

Реклама.

дут прописаны и условия про-
ведения конкурсов для пред-
приятий, однако этого не про-
изошло. Если не будет реакции 
на наше обращение, придет-
ся действовать по  опробован-
ному сценарию и добиваться 
нужных результатов.

Конечно, предпринимате-
ли хотят скорейшего решения 
всех вопросов, чтобы спокой-
но работать и развиваться, 
однако одна только бюрокра-
тическая переписка с Мос-
квой порой тянется годами.

- Как раз в рамках кла-

стера можно было бы лик-

видировать неравенство 

подходов государства к 

малому и крупному бизне-

су за счет кооперативных 

связей. Но пока складыва-

ется впечатление, что соз-

данный в области лесопро-

мышленный кластер с уча-

стием ведущих предприя-

тий отрасли - лишь «бумаж-

ная» инициатива для полу-

чения федеральных денег.

- В ЛПК много проблем, 
которые не решить без феде-
ральных денежных вливаний. В 
частности, в строительство до-
рог к лесным ресурсам. Толь-
ко за счет бизнеса это трудно 
сделать, а вот при наличии го-
сударственного финансирова-
ния, общими усилиями, про-
цесс можно запустить. В кон-
це концов, участники кластера 
обязаны отчитываться за рас-
ходование средств и реализа-
цию проектов.

- Можно деньги потра-

тить формально правиль-

но, а на деле - впустую.  

Смысл кластеров - налажи-

вание связей между пред-

приятиями и взаимовыгод-

ное сотрудничество на под-

рядах. Каким образом это 

наладить?

- Главная задача - создать 
такие условия, чтобы крупный 
и малый бизнес сосущество-
вали, работая друг на друга. 
Инновации на крупных пред-
приятиях приводят к сокра-
щению персонала, возможно-
сти которого можно исполь-
зовать в небольших компани-
ях. Ведущие игроки отрасли 
заявляют, что готовы сотруд-
ничать в разделении труда.

Поясню на примере ситу-
ации в Виноградовском рай-
оне, где мы недавно были. 
Там малый бизнес готов ин-
вестировать средства в эко-
номику, если будут снижены 
финансовые пороги для полу-
чения льготной аренды. Про-
звучал другой вопрос. Много 
леса раздается предприни-
мателям из других районов, 
которые платят налоги по ме-
сту постоянного пребывания: 
это удар по финансовым воз-
можностям муниципалитета.  

В Плесецком районе Груп-
па компаний «УЛК» предпри-
нимателя Владимира БУТО-
РИНА ведет работу по полу-
чению большого участка лес-
фонда в аренду под реализа-
цию инвестпроекта - по это-
му поводу там тоже поступило 
много обращений. Была ор-
ганизована встреча предста-
вителя «УЛК» с местной вла-
стью, он пообещал рассмо-
треть возможности уплаты 
налогов в районе. Диплома-
тическое решение таких про-
блем - тоже задача комитета. 

В том же Виноградовском 
районе много леса было вы-
делено под инвестпроекты. 
Там было более 40 предпри-
ятий малого бизнеса, но оста-
лось только 9, около тысячи 
человек потеряли работу. 

Муниципалитеты заинте-
ресованы в том, чтобы пере-
дать лесосеку предпринима-
телям, создать рабочие места. 
Пока же в районах большая 
часть лесфонда также заре-
зервирована под инвестпро-
екты, малый бизнес с рынка 
практически устранен. В лю-
бом муниципалитете есть не-
большие участки, невыгодные 
для разработки крупными ком-
паниями из-за разбросанно-
сти, и местные предпринима-
тели хотят получить их. Всем 
этим и будем заниматься. 

Мы планируем объездить 
все территории области, «за-
вязанные» на леспром. По ито-
гам должна сложиться полная 
картина состояния дел в ЛПК 
области. Везде свои пробле-
мы. Готовим списки предпри-
ятий, которые работают в «бе-
лой зоне», чтобы их поддержи-
вать впоследствии, продолжа-
ем борьбу с «черными лесору-
бами» и фирмами-однодневка-
ми. Ищем золотую середину в 
лесопромышленной политике.

Беседовал

Андрей САХАРОВ.

116
миллионов 

рублей

-  такова общая сумма займов, выданная субъектам 

малого и среднего бизнеса региональным центром 

микрофинансирования с начала 2015 года. Положи-

тельное решение принимается более чем по 85% 

заявок. Среди основных получателей - предприятия 

сферы услуг, далее идут производственные и торго-

вые предприятия.

ьготную лесосеку

Справка «БК»
Корпоративный презентаци-

онный день МРСК Северо-Запада 
предусматривает поддержку, разви-
тие и внедрение на объектах элек-
тросетевого комплекса инновацион-
ных конкурентоспособных идей, го-
товых продуктов и технологий, пред-
лагаемых в области энергетики. С 
2008 года в  мероприятиях приня-
ли участие представители 230 ком-
паний: 196 российских предприятий 
из 32 городов, а также 34 участни-
ка - совместные предприятия и меж-
дународные компании из 18 стран 
мира.

Реклама. ООО «АС ЦЕНТР»

говцам алкоголем
«Время до обязательного внедрения ЕГА-

ИС в розничное звено есть, но торговым пред-
приятиям придется преесмотреть систему 
приема алкогольной продукции. И чем раньше 
магазины начнут взаимодействовать с ЕГАИС, 
тем проще им будет работать, когда система 
станет обязательной. Вопросов по примене-
нии федерального закона даже у нас много, 
надеемся, что скоро появится конкретика. У 
нас ведь как бывает - закон выпустили, а по-
том идет череда разъясняющих писем», — от-
мечает заместитель директора компании 

«АС ЦЕНТР» Светлана ЧЕРНЯВСКАЯ.
Своевременный переход на ЕГАИС может 

уберечь от закупки по ошибке нелегального 
алкоголя, в том числе произведенного в «ноч-
ные смены». Как в «АТОЛ», так и в «АС ЦЕНТРЕ» 
советуют с особой осторожностью относить-
ся к поступающим предложениям о прода-
же партий алкоголя «на выгодных условиях».

«Есть недобросовестные производите-
ли, которые понимают, что сегодня спирт-
ное, произведенное по нечистой схеме, нель-
зя продать в крупные торговые сети, потому 
что там на приемке скорее всего обнаружат, 

что этого товара нигде нет. Либо что это клон 
- похожая марка, предложенная другим про-
изводителем. Те, кто не задумывается о по-
рядке покупки алкоголя, сейчас получают осо-
бенно много «выгодных» предложений», - по-
яснил Павел Котов.

Артём БОТЫГИН

г Архангельск, пр. Ломоносова, 183, 

корп. 1, подъезд 1, 1 этаж,

тел. (8182) 65-17-10,

e-mail: aus@kkm29.ru, www.kkm29.ru



6
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 29 (747)  17.08.2015  WWW.BCLASS.RU

«БК» - бухгалтеру

При направлении работ-
ника в служебную коман-
дировку ему гарантируют-
ся сохранение места рабо-
ты (должности) и среднего 
заработка, а также возме-
щение расходов, связанных 
со служебной командиров-
кой (ст. 167 ТК). К возмеща-
емым затратам, в том числе, 
относятся расходы по про-
езду сотрудника и суточные, 
выплачиваемые за каждый 
день нахождения в служеб-
ной поездке (ст. 168 ТК). По-
рядок и размеры возмеще-
ния расходов, связанных со 
служебными командировка-
ми, работникам коммерче-
ских организаций определя-
ются коллективным догово-
ром или локальным норма-
тивным актом.

В свою очередь в соот-
ветствии с подпунктом 12 
пункта 1 статьи 264 Нало-
гового кодекса (далее – Ко-
декс) расходы на коман-
дировки относятся к про-
чим расходам, связанным с 
производством и реализа-
цией. При этом в любом слу-
чае для признания расходов 
для целей налогообложения 
прибыли они должны быть 
как экономически обосно-
ванны, так и документально 
подтверждены (п. 1 ст. 252 
НК). В этой части расходы на 
проезд работника заслужи-
вают отдельного внимания.

ПРОБЛЕМНЫЕ НОРМЫ

Положение об особен-
ностях направления работ-
ников в служебные коман-
дировки утверждено поста-
новлением правительства от 
13 октября 2008 г. № 749 (да-
лее – Положение, Положе-
ние о командировках). При 
этом постановлением от 29 
июля 2015 г. № 771 в дан-
ное Положение внесены из-
менения, по большей части 
как раз затрагивающие по-
рядок подтверждения фак-
тического срока пребывания 
сотрудника в командировке.

Здесь надо сказать, чем 
вызвано появление данного 

документа. Дело в том, что 
правительство постановле-
нием от 29 декабря 2014 г. 
№ 1595, отменив с 8 января 
2015 года командировочные 
удостоверения, установило, 
что в общем случае факти-
ческий срок пребывания ра-
ботника в месте командиро-
вания определяется по про-
ездным документам, пред-
ставляемым работником по 
возвращении из служебной 
командировки. При этом из 
данного правила предус-
мотрено было только одно 
исключение. Оно касается 
случаев, когда сотрудник 
направлен в командировку 
на личном автотранспорте 
(легковом автомобиле, мо-
тоцикле). При таких обстоя-
тельствах фактический срок 
пребывания в командиров-
ке указывается в служебной 
записке, к которой в обяза-
тельном порядке прилага-
ются оправдательные до-
кументы, подтверждающие 
использование транспор-
та по назначению (путевой 
лист, счета, квитанции, кас-
совые чеки и др.).

КАКИЕ ЗДЕСЬ 

ПРОБЛЕМЫ?

ДА ОНИ ОЧЕВИДНЫ

Во-первых, представля-
ется необоснованным «су-
жение» категорий личного 
транспорта – из буквально-
го толкования данной нор-
мы (п. 7 Положения в ред. 
постановления правитель-
ства № 1595) не ясно, как 
быть в случае, если у со-
трудника, к примеру, грузо-
вик, хотя это, конечно же, не 
так часто встречается.

Во-вторых, здесь нет 
расшифровки понятия «лич-
ный транспорт». Можно ли 
считать транспортное сред-
ство «личным», если сотруд-
ник управляет им по дове-
ренности?

В-третьих, на практике 
сотрудник может быть от-
правлен в командировку и 
на служебном транспорте. 
Однако в Положении такая 
ситуация вообще не пред-
усмотрена.

В-четвертых, не дает 
определенности Положение 

и для случаев, когда проезд-
ных документов нет вообще. 
А ведь нередко сотрудникам 
приходится добираться до 
того или иного места назна-
чения на попутке. И никаких 
квитанций на руках у них не 
остается. Но ведь это не оз-
начает, что в командировке 
они не были… 

Наличие неопределен-
ности в данном вопросе 
признал и Роструд в пись-
ме от 10 апреля 2015 г. 
№ 831-6-1. Чиновники кон-
статировали, что порядок 
проезда к месту команди-
ровки на служебном, арен-
дованном, попутном транс-
порте не урегулирован. По-
этому, по их мнению, такой 
порядок может быть уста-
новлен локальным норма-
тивным актом, изданным в 
соответствии со статьей 8 
Трудового кодекса.

В общем, как видим, во-
просов, вызванных прак-
тикой применения «упро-
щенного» порядка оформ-
ления командировок, го-
раздо больше, чем ответов. 
Собственно говоря, имен-
но это обстоятельство и яв-
ляется первопричиной для 
внесения в Положение о ко-
мандировках изменений. 
Постановлением прави-
тельства от 29 июля 2015 г. 
№ 771 в данном Положении 
и произведена «работа над 
ошибками».

ОБЩИЕ ПРАВИЛА

Сразу скажем, что поло-
жение о том, что фактиче-
ский срок пребывания ра-
ботника в командировке 
определяется по проезд-
ным документам, представ-
ляемым работником по воз-
вращении из командировки, 
осталось неизменным.

Изменения коснулись 
порядка подтверж дения 
продолжительности коман-
дировки в случае, если к 
месту назначения и обрат-
но сотрудник добирается на 
«безбилетном» транспорте. 
При этом в Положении о ко-
мандировках, что, собствен-
но говоря, вполне логично, 
установлен единый порядок 
для таких ситуаций.

Итак, на основании пись-
менного решения работода-
теля сотрудник может доби-
раться к месту командиро-
вания и (или) обратно к ме-
сту работы:

– на служебном транс-
порте;

– на транспорте, находя-
щемся в собственности ра-
ботника или в собственно-
сти третьих лиц (по доверен-
ности).

Отметим, что теперь не-
важно, на каком транспор-
те работник отправился в ко-
мандировку – на легковом, 
грузовом или на мотоцикле. 
В названных случаях факти-
ческий срок пребывания в 
месте командирования ука-
зывается в служебной запи-
ске, которая представляется 
работником по возвращении 

из командировки работо-
дателю. К ней должны быть 
приложены документы, под-
тверждающие использова-
ние указанного транспорта 
для проезда к месту коман-
дирования и обратно. К та-
ковым отнесены, в том чис-
ле, путевой лист, маршрут-
ный лист, счета, квитанции, 
кассовые чеки и иные до-
кументы, подтверждающие 
маршрут следования транс-
порта.

Обратите внимание! Толь-
ко наличия служебной запи-
ски, в которой работник рас-
пишет, сколько времени он 
был в пути, а сколько в месте 
командирования, для под-
тверждения командировоч-
ных расходов недостаточ-
но (см., напр., письмо Мин-
фина от 29 апреля 2015 г. 
№ 03-03-06/1/24840). Так 
что к служебной записке не-
обходимо приложить путе-
вой лист, который показы-
вает маршрут следования, 
и «платежки», непосред-
ственно подтверждающие 
сами расходы.

ОТСУТСТВИЕ 

ПРОЕЗДНЫХ  

ДОКУМЕНТОВ

Постановлением прави-
тельства № 771 урегулиро-
ван и вопрос, касающийся 
подтверждения срока на-
хождения в командировке 
при отсутствии проездных 
документов. Теперь в таких 
ситуациях срок пребывания 
в командировке может быть 
подтвержден документами 
по найму жилого помеще-
ния в месте командирова-
ния. Это может быть договор 
аренды, а если командиро-
ванный работник проживает 
в гостинице, то – талон (кви-
танция) или иной документ, 
подтверждающий заключе-
ние договора на оказание 
гостиничных услуг.

Напомним, что Правила 
предоставления гостинич-
ных услуг в РФ утвержде-
ны постановлением прави-
тельства от 25 апреля 1997 
г. № 490. Пунктом 8 данных 
Правил предусмотрено, что 
при «заселении» при предъ-
явлении паспорта оформля-
ется соответствующий дого-
вор на предоставление ус-
луг. При этом командиро-
ванному работнику в гости-
нице должны выдать квитан-
цию (талон) или иной доку-
мент, который подтвержда-
ет факт заключения соот-
ветствующего договора. В 
любом из названных доку-
ментов должна содержать-
ся следующая информация:

– наименование испол-
нителя (для индивидуальных 
предпринимателей – фами-
лия, имя, отчество, сведе-
ния о государственной ре-
гистрации);

– фамилия, имя, отче-
ство командированного ра-
ботника;

– сведения о предостав-
ляемом номере (месте в но-
мере);

– цена номера (места в 
номере);

– другие необходимые 
данные по усмотрению ис-
полнителя.

«КРАЙНИЙ» СЛУЧАЙ

Однако наибольший ин-
терес представляет ситуа-
ция, когда у командирован-
ного сотрудника нет ни про-
ездных документов, ни до-
кументов, подтверждаю-
щих его проживание в ме-
сте командирования. В по-
становлении правительства 
№ 771 предложено следую-
щее решение данной про-
блемы. Обновленной редак-
цией пункта 7 Положения о 
командировках установле-
но, какие документы потре-
буются для подтверждения 
фактического срока пребы-
вания в месте командирова-
ния. Здесь сказано, что для 
указанных целей работни-
ком представляются «слу-
жебная записка И (ИЛИ) 
иной документ о фактиче-
ском сроке пребывания ра-
ботника в командировке, со-
держащий подтверждение 
принимающей работника 
стороны (организации либо 
должностного лица) о сроке 
прибытия (убытия) работни-
ка к месту командирования 
(из места командировки)». 

Думается, что одной слу-
жебной записки с указани-
ем срока пребывания работ-
ника в командировке будет 
все же недостаточно. Поэ-
тому потребуется «иной до-
кумент», в котором должны 
стоять отметки той компа-
нии (ИП), к которой сотруд-
ник был прикомандирован. 

В этой связи невольно 
вспоминаются командиро-
вочные удостоверения, в ко-
торых ранее делались соот-
ветствующие отметки. Да и 
журнал учета работников, 
выбывающих в командиров-
ки, и журнал учета прибыв-

ших в командировки теперь 
компании вести не должны. 
Ведь постановлением пра-
вительства № 771 помимо 
прочего признан утратив-
шим силу пункт 8 Положе-
ния о командировках, ко-
торый обязывал Минтру-
да устанавливать порядок 
и формы учета работников, 
выбывающих в командиров-
ки из командирующей орга-
низации и прибывших в ор-
ганизацию, в которую они 
командированы. В общем, 
все одно к одному.

На самом деле, если та-
кие ситуации носят разо-
вый характер, то подтверж-
дение принимающей работ-
ника стороны о сроке при-
бытия (убытия) работника к 
месту командирования (из 
места командировки) впол-
не может быть составлено в 
произвольной форме. Глав-
ное, чтобы в нем было указа-
но, когда сотрудник прибыл-
убыл из места командирова-
ния с визой представителя 
принимающей его стороны.

В то же время если по-
добные случаи происходят 
регулярно, то имеет смысл 
их отдельно «оговорить» во 
внутреннем акте организа-
ции. К примеру, утвердить 
форму документа, анало-
гичного командировочно-
му удостоверению, и пу-
стить его в оборот. Кстати 
говоря, он будет полезен и 
в иных случаях – просто для 
контроля со стороны рабо-
тодателя за командирован-
ными работниками. Прав-
да ставить «штампы» в этих 
удостоверениях принимаю-
щая командированного со-
трудника сторона вовсе не 
обязана, но… Думается, что 
в такой «мелочи» вряд ли бу-
дет отказано. Как минимум, 
этот момент можно обсу-
дить заблаговременно.

Экспертиза документов: Постановление правительства от 29.07.2015 № 771

Едем в командировку:
новые правила оформления
Отмена командировочных удостоверений 
с 8 января 2015 года изначально была 
воспринята бухгалтерским сообществом 
положительно. Ведь тем самым сократился 
«командировочный» документооборот. 
По новым правилам срок пребывания 
сотрудника в командировке следовало 
определять просто по проездным 
документам. Проблема в том, что таковых 
на практике может и не быть. И если вопрос 
подтверждения продолжительности 
командировки в случае направления 
сотрудника в служебную поездку на личном 
транспорте еще был урегулирован, то, 
к примеру, для поездок на служебном 
автомобиле или вообще при отсутствии 
билетов порядок действий установлен не 
был. Этот пробел восполнен постановлением 
правительства от 29 июля 2015 г. № 771.

Наталья ТИТАЕВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК
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Малый бизнес
Стартап: Архангельский изобретатель против «лесных» свалок АкцентыCLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 
12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Консультации и индивидуальное обучение: налоги, бух-
учет, кадры, бизнес-планы. Тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
testovmi@yandex.ru

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юридических 
услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29,  wk.com/yur29,  
www.юридический-актив.рф

 ■  Продается грузо-пассажирский фургон («каблучок») Peugeot 
Pаrtner (2011 г.в.), г/п 900 кг, 2 места, дв. 1,6, бензин, цвет синий. 
360 тыс. руб. Тел. +7 921 720-0273.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продам отдел  белорусского трикотажа (дилерский дого-
вор) в т/ц «Адмиралтейский». Тел. +79115594748

 ■ Продам отдел нижнего белья по закупочным ценам с обо-
рудованием в Соломбале. Тел. +7 9212447132

 ■ Продаем стационарный киоск на первом этаже офисного 
здания в центре Архангельска. Возможное использование: при-
ем и выдача заказов или платежей, ремонт, пункт розничной тор-
говли. Цена договорная. Тел. +7 921 720-0273.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69-67-04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

В советские годы Юрий Васкан 
проектировал станки для государ-
ственных лесозаготовительных пред-
приятий, затем преподавал в АЛТИ. 
Сейчас у него своя мастерская по ре-
монту и заточке пил. В свободное вре-
мя изобретатель создает чертежи ори-
гинального современного лесопильно-
го оборудования, которые, к его сожа-
лению, мало кого интересуют: перео-
борудование готовых производствен-
ных линий — дорогое удовольствие.

Проблему с накапливающимися 
во многих районах области несанкци-
онированными свалками отходов ЛПК 
Юрий Васкан связывает прежде все-
го с тем, что горбыль зачастую просто 
нерентабельно перерабатывать: нуж-
но тратиться на вывоз номинально лик-
видного «мусора», его обработку и по-
следующую доставку до потребителя. 
Поразмыслив над этим, он решил соз-
дать недорогой мобильный станок, на 
котором можно «переводить» горбыль 
в дрова, доску или опилки прямо на 
месте. Получившееся устройство, по 
сути, представляет собой соединение 

бензогенератора и резательной маши-
ны по металлу, в которой диск заменен 
на пилу по дереву.

«Могу делать дешевые станки, кото-
рые в состоянии позволить себе даже 
начинающие предприниматели. У меня 
самого есть знакомые бизнесмены, ко-
торые жалуются на то, что их штрафу-
ют за брошенный горбыль. Готовы его 
бесплатно отдать. Каждый может с та-
ким станком «напилить» себе денег», — 
рассуждает Юрий Васкан.

Поставить производство станков 
на поток не получается: заказов не так 
много, да и задатки изобретателя да-
леко не всегда сочетаются с коммер-
ческой жилкой. Каждый новый образец 
машины Юрия Васкана — компактнее и 
практичнее, но это предполагает и из-
менения в конструкции.

«Я обращался в министерство эко-
номического развития и конкурентной 
политики Архангельской области: думал, 
расскажу о том, что могу сделать, власти 
найдут подрядчика, а я сделаю станки. 
Но мне сказали, что нужно ориентиро-
ваться на кластеры, идти в региональ-
ный бизнес-инкубатор за помощью в со-
ставлении бизнес-плана... Это значит, 
что мне нужно бросить работу и зани-
маться бумагами. А у меня и на получе-
ние патентов не всегда время находит-

ся. У опилок очень много сфер примене-
ния, при системном переходе на биотоп-
ливо уровень углекислого газа в атмос-
фере будет постоянным», — рассказы-
вает Юрий Васкан.

О биотопливе не забывают и в Ар-
хангельской области: со слов министра 
природных ресурсов и ЛПК Сергея ШЕ-
ВЕЛЁВА, в регионе есть мощности по 
выпуску 300 тысяч тонн древесных гра-
нул, и объем их производства увели-
чится. Группа компаний «УЛК» планиру-
ет к 2017 году построить в Устьянском 
районе самую мощную в Восточной Ев-
ропе котельную на биотопливе. 

Станки, изобретенные Юрием Вас-
каном, конечно, не рассчитаны на та-
кой объем работ, но зато помещают-
ся, например, в багажнике легкового 
автомобиля.

«Можно легко приехать с ним туда, 
где отдают горбыль бесплатно. Про-
блема с переработкой отходов лес-
ной промышленности появилась не 
из-за отсутствия технологий, а из-за 
отсутствия контакта между бизнесом 
и властью. Хотя... Если хозяин горбыля 
увидит, что его отходы превращаются 
в чьи-то доходы, он может просто пре-
кратить бесплатно его раздавать», — 
добавляет Юрий Васкан.

Артем БОТЫГИН

Ликвидный «мусор»
Проблема утилизации 
отходов предприятий 
лесопромышленного 
комплекса актуальна 
для Архангельской 
области. Недавно «БК» 
рассказывал о том, что 
группа предпринимателей 
собирается построить 
под Вельском пеллетный 
завод, который поможет 
избавить район от гор 
древесного мусора, к тому 
же пожароопасного, а 
бизнесменов, занятых в 
ЛПК, — от лишних забот и 
штрафов за брошенный 
горбыль. Изобретатель из 
Архангельска Юрий ВАСКАН 
уверен, что предлагает еще 
один доступный вариант 
решения задачи.
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Акция: 29 августа в Архангельске пройдёт «ЧестФест»

«Честные и местные» преобразят Петровский сквер

Городской фестиваль «Чест-
Фест» проводится под лозунгом 
«Честные и местные» и объединя-
ет дизайнеров, музыкантов, кули-
наров и просто инициативных лю-
дей, которые хотят сделать свой 
город лучше и готовы действо-
вать. Участники фестиваля сво-
ими силами преобразят Петров-
ский сквер в районе набережной 
Северной Двины: установят арт-
объект (удобную лавку) и благо-
устроят часть территории, где на-

ходятся склады ПВО. Перед фе-
стивалем будет скошена тра-
ва, проложены дорожки и сдела-
на лестница, ведущая на возвы-
шенную часть зеленой зоны.  Та-
ким образом, благодаря «ЧестФе-
сту» у города появится террито-
рия, где комфортно гулять и об-
щаться. 

В день фестиваля с 12:00 до 
20:00 в сквере будут работать не-
сколько тематических зон. Твор-
ческие мастера предложат го-
стям «ЧестФеста» уникальные 
коллекции одеж ды и украше-
ний, созданных своими руками. 
В частности, можно будет найти и 
приобрести по доступным ценам 
аксессуары из натуральной кожи 
ручной работы компании Inside, 
авторские работы мастерской 
«Ручные вещи», коллекцию фут-
болок и свитшотов локального 
бренда «Доска-Треска», работы 
дизайнера Алены МАЛЫГИНОЙ. 

В гастрономической зоне 
«Честная еда» будут работать ар-
хангельские кулинары, в меню 
которых только качественные и 
вкусные блюда по честным ценам. 
Кондитерская Saga представит 

авторские торты и капкейки, ком-
пании Coffee Like и «Чудный чай» 
– кофе и чай, кафе «Блин Хаус» и 
«Архангельский пряник» предло-
жат блюда русской кухни. «Откры-
тая кухня» даст возможность лич-
но поучаствовать в процессе при-
готовления блюд.  

В зоне «Честный спорт» можно 
будет поиграть в дженгу  («пада-
ющую башню») и проверить свою 
меткость в тире.

Праздничное настроение под-
держат архангельские музыкаль-
ные коллективы. Они выступят в 
самых разных стилях: фолк, инди-
рок, блюз и джаз. Честно, без 
фонограммы сыграют «Корица», 
«Клякса», Life In 85, Myke N’ Gang, 
Cosmic Hurricane и другие.

«ЧестФест» – это праздник, 
который создается при активном 
участии неравнодушных и откры-
тых людей: тех, кто готов внести 
свой вклад в общее дело и сде-
лать наш город лучше. На меро-
приятии не будет именитых заез-
жих звезд, только наши местные 
музыканты, мастера, дизайнеры, 
кулинары. Мы верим, что силами 
горожан, при поддержке бизнеса 

и власти, можно сделать Архан-
гельск более удобным для жизни 
и общения», - рассказывает ди-

ректор архангельского фили-

ала Tele2 Александр КУЛЬБА.

Фестиваль станет первым ша-
гом на пути реализации концеп-
ции создания туристическо-ре-
креационной зоны «Морской ме-
мориал», предусматривающей 
воссоздание на территории скве-
ра копий домика Петра I и бесед-
ки Грина. Проект разработан цен-
тром поддержки творческих ин-
дустрий «Футурист» и поддер-
жан Правительством Архангель-
ской области.

«Столица региона нуждается в 
новых культурных пространствах 
для спорта и отдыха. Уверена, что 
общими усилиями правительства, 
неравнодушных людей и бизнеса 
мы преобразим территорию Пет-
ровского сквера и Красной при-
стани», - отмечает министр по 

делам молодежи и спорту Еле-

на ДОЦЕНКО. 
Открытый городской фести-

валь «ЧестФест» впервые со-
стоялся в прошлом году в Ново-
сибирске. В 2015 году «ЧестФе-

сты» уже прошли в Кемерове, Че-
лябинске и Туле. Площадки посе-
тили более 30 тысяч жителей этих 
городов. С подробной информа-
цией о фестивале можно озна-
комиться на официальном сай-
те проекта «ЧестФест» и в соци-
альной сети «ВКонтакте». 

Tele2, альтернативный 
оператор мобильной 
связи, объединит 
активных и 
неравнодушных жителей 
Архангельска на открытом 
городском фестивале 
«ЧестФест». Мероприятие 
состоится 29 августа в 
Петровском сквере при 
поддержке министерства 
по делам молодежи и 
спорту Архангельской 
области.



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 29 (747)  17.08.2015  WWW.BCLASS.RU

Кофе-тайм

ОВЕН. Все будет 
идти хорошо в нача-
ле недели, можно 

даже сказать, что по плану. 
Вы будете пожинать плоды 
своих усилий, сможете на-
сладиться достатком и при-
ятной компанией. Однако 
если вы добились успеха пу-
тем интриг и обмана, за счет 
другого человека, то ра-
дость ваша станет недолгой, 
а успех не принесет полного 
удовлетворения, на которое 
вы рассчитывали. Результа-
ты сойдут на нет, и вы риску-
ете лишиться своих достиг-
нутых позиций. 

ТЕЛЕЦ. Вам при-
дется бороться за 
место под солнцем, 

будет много приключений и 
злоключений, но у вас хва-
тит сил, чтобы преодолеть 
одни и справиться с други-
ми. От вас потребуется 
усердие и внимательное от-
ношение к материальным 
вопросам. Нужно будет пе-
ресмотреть свой бюджет и 
уменьшить расходы. Хотя 
финансовое положение ста-
бильно, не стоит проверять 
его на прочность. Не допу-
скайте лишних расходов и не 
влезайте в долги. Тогда в 
конце недели вас ждет дол-
гожданный успех.

БЛИЗНЕЦЫ. Эта 
неделя будет благо-
приятной: проснут-

ся новые стремления, в вас 
вспыхнет внутренний огонь, 
и вы начнете активную дея-
тельность в новом для себя 
направлении. В вас будет 
полным-полно энергии, и 
она найдет свой выход, что 
поможет реализовать себя 
и решить накопившиеся со 
временем вопросы. Также 
вы сможете навести поря-
док в делах, а если у вас 
есть идеи и планы, то начне-
те активно их реализовы-
вать. Все это положитель-
ным образом скажется на 
в а ш е м  м а т е р и а л ь н о м 
положении.

РАК. Необходимо 
разобраться в своих 
чувствах и эмоциях, 

причем сделать это само-
стоятельно, без помощи со 
стороны, которая очень 
мало сможет помочь вам. 
Любые посторонние советы 
только будут отдалять вас от 
понимания самого себя. По-
будьте в уединении, и вы 
найдете в себе новые источ-
ники сил и вдохновения, что-
бы вернуться к активной 
жизни и взяться за любые 
дела. К концу недели вы 
сможете показать себя на 
работе с лучшей стороны и 
получить одобрение началь-
ства или материальное 
вознаграждение. 

ЛЕВ. Вы чувствуе-
те пустоту внутри 
себя и как у ю-то 

утрату. Это вызвано небла-
гоприятными событиями в 
жизни, но все же вы склон-
ны преувеличивать трагизм 
ситуации. Вам необходимо 
развеяться и переключить-
ся на другой ритм, и в этом 
поможет небольшая поезд-
ка - настроение поднимется, 
а негативные воспоминания 
уйдут в прошлое. Но будьте 
осторожны: во второй поло-
вине недели возможно 
какое-то столкновение инте-
ресов и возникновение ссо-
ры - вы просто притягивае-
те к себе сейчас негативные 
события.

ДЕВА. Ваши по-
ступки сейчас могут 
расходиться с жела-

ниями, и такая двойствен-
ная позиция не сможет при-
нести ни положительного 
результата, ни морального 
удовлетворения. Действия 
против своих желаний и 
чувств не приведут ни к чему 
хорошему. Вы должны нау-
читься достигать гармонии 
с собой и внешним миром. 
Только тогда ваша деятель-
ность станет продуктивной, 
а ее результаты начнут при-
носить удовольствие. Не 

стремитесь действовать на-
перекор или через силу.

ВЕСЫ. Для вас со-
бытия этой недели 
будут в первую оче-

редь связаны с эмоциональ-
ной сферой. Эмоциональ-
ный порыв, подобный весен-
нему ветру, затронет вашу 
душу. Сейчас не мудрено и 
влюбиться, но в этот период 
не удастся получить взаим-
ность и обрести семейное 
счастье. Однако это благо-
приятное время, чтобы за-
няться собой, провести са-
моанализ или просто прочи-
тать интересную книгу. Вам 
будет хорошо даваться обу-
чение, а также демонстра-
ция различных навыков. На 
работе можно рассчитывать 
на повышение.

СКОРПИОН. В на-
чале недели лучше 
не предпринимать 

активных действий. Зани-
майтесь созерцанием, про-
сто наблюдая за тем, как 
разворачиваются события. 
Если вы задумали что-либо 
совершить, поджидайте 
удачного момента. Благо-
приятной будет середина 
недели - она позволит вам 
добиться поставленных це-
лей и изменить жизнь к луч-
шему.  И хотя ситуация будет 
улучшаться очень плавно, вы 
испытаете состояние радо-
сти, даже в какой-то степе-
ни эйфории.

С Т Р Е Л Е Ц .  В ы 
стремитесь сейчас к 
материальному бла-

гополучию, у вас есть мно-
жество идей, но вы в них те-
ряетесь и не можете опре-
делить, за что взяться в пер-
вую очередь. Вы переменчи-
вы и порывисты в общении - 
это неблагоприятно сказы-
вается на развитии любого 
выполняемого вами дела. 
Во второй половине недели 
вы сможете направить свою 
активность в нужное русло 
и достичь успеха, предпри-
няв конкретные действия. 

На выходные у вас уже будут 
запланированы праздники, 
посиделки и вечеринки с 
друзьями.

КОЗЕРОГ. На этой 
неделе возможно 
разочарование в 

себе и окружающем мире. 
Вас могут оговорить, а мо-
жет, вы станете жертвой чу-
жого заговора. Также будет 
негативная волна на личном 
фронте: возможна разлука, 
если не физическая, то ду-
ховная - вы перестанете по-
нимать друг друга. Вас по-
сетит ощущение одиноче-
ства и безысходности. Од-
нако это всего лишь времен-
ный период, достаточно 
оглянуться и приглядеться, 
чтобы найти поводы для 
радости. 

ВОДОЛЕЙ. Вам 
нужно проявить тер-
пение, потому что 

финансовое благополучие, 
которое почти рядом, все же 
задерживается. Могут быть 
юридические проволочки, а 
хождение по инстанциям зай-
мет много времени и сил. 
Но это тот необходимый 
этап, который вам нужно 
пройти, чтобы привести 
свои дела в соответствие и 
гармонию. Действуйте раз-
умно и не торопитесь, и все 
наладится.

РЫБЫ. Для ваших 
активных начинаний 
необходимо тща-

тельное осмысление. Стре-
мясь достичь всего и сразу, 
вы строите активные планы 
на будущее. Мечтая, вы 
вкладываете свои силы, не 
только физические, но и 
эмоциональные. Однако 
дело может не привести к 
нужному результату из-за 
того, что вы слишком рьяно 
за него взялись. Нужно оста-
новиться и разрешить все-
му процессу протекать без 
вашего контроля. Тогда мир 
отдохнет от вас, а вы пораз-
мыслите на д смыслом 
бытия.
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Объем Размеры (см) Модулей* Стоимость (руб.)

Страница А3 26,5 х 36,8 48 31.680

2/3 страницы 17,5 х 36,8 36 23.760

1/2 страницы (гориз.) 26,5 х 18,2 24 15.840

1/2 страницы (верт.) 17,5 х 27,5 24 15.840

1/3 страницы 17,5 х 18,2 18 11.880

* Для справки: стоимость минимального модуля 1/48 полосы – 660 руб.

Объем Размеры 
(см)

Модулей* Стоимость 
(руб.)

Страница А3 27,0 х 36,0 24 19.200

2/3 страницы 17,8 х 36,0 16 12.800

1/2 страницы (гориз.) 27,0 х 17,8 12 9.600

1/2 страницы (верт.) 17,8 х 26,9 12 9.600

1/2 страницы (верт.) 13,3 х 36,0 12 9.600

1/3 страницы 17,8 х 17,8 8 6.400

1/3 страницы (гориз.) 27,0 х 11,7 8 6.400

1/3 страницы (колонка) 8,7 х 36,0 8 6.400

* Для справки: стоимость минимального модуля 1/24 полосы – 800 руб.
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